

206740

Lo Temero. Stgo. 25-11-1984. P. 14. Ho. Cuya

## Panorama cultural

*Guía de lectores*

# El descubridor



Por Hernán  
Poblete Varas,  
de la Academia  
Chilena de la  
Lengua

**S**E diría que el oficio de historiador (sesudo, metódico, documental, frío) no admite la pasión. Sin embargo, suelen los historiadores ser más ardientes y partidistas que los literatos y los políticos. Polemizan con encarnizamiento y sin tregua. Ejemplo es la batalla entre o'higginistas y carreristas, que ya cien años largos lleva. Y todavía ambos bandos contendores ven las cosas en blanco y negro, sin matices. Algunos celebrarían la oportunidad de destruir al héroe del bando contrario. Otros lo intentan.

Menos vehemente que esta lucha, más serena y -podríamos decir- más lírica, es la que otros sostienen alrededor de un tema y dos personajes: ¿quién descubrió a Chile? ¿Almagro, Magallanes? En eso de los descubrimientos estoy con Ernesto Sábató, citado en el libro que motiva estas líneas: "... hablar de descubridor implica una actitud arrogante de parte de Europa. Europa habla de descubrimiento de América y América estaba allí en viejas culturas a menudo comparables con culturas milenarias".

Cambiamos, pues, los términos: ¿quién fue el primero en pisar tierras del futuro Chile? A comprobar que el mérito corresponde al navegante está destinada la obra de Francisco Berzovic: *El descubrimiento de Chile por Fernando de Magallanes* (Stgo., 1983). Basta la simple cronología para acreditar el aserto: Magallanes encontró el estrecho que hoy lleva su nombre el 21 de octubre de 1520 e inició su exploración el día uno del mes siguiente. Bajó a tierra y asistió a las misas de campaña por él ordenadas, en más de una oportunidad. Fue el primero. El adelantado Diego de Almagro lo hizo por tierra y por el norte dieciséis años más tarde. Pero dio

con el nombre de Chile. Para justicia y gloria de ambas partes, podemos decir, por tanto, que Magallanes encontró este mundo nuestro y Almagro su fe de bautismo. Méritos suficientes, como si no bastaran las hazañas y las penurias acometidas y desafiadas por los dos.

El interés de la obra de Francisco Berzovic va, para el lector, mucho más allá de esa comprobación: está en el seguimiento paso a paso y con profusa documentación de la aventura magallánica, desde sus desvelos por encontrar en los reinos peninsulares alguien que patrocinara el azaroso viaje "de descubierta", hasta el lento y prolijo recorrido del Estrecho, la alborozada salida al Mar del Sur y la navegación a lo largo de la costa chilena y el inicio del gran viaje en que uno sólo de sus barcos logró dar completa vuelta al mundo.

Aunque se ciñe a la historia y a la geografía (son numerosas las cartas que ilustran su libro) el autor, que también ha escrito cuentos y novelas, se siente tentado por la imaginación y el estudio psicológico de su personaje. Así nos lo muestra más humano, más concreto; sin que pierda su figura de leyenda.

# El descubridor [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

El descubridor [artículo] Hernán Poblete Varas.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile